



Migración México-Estados Unidos en la actualidad: los temas más relevantes y controversiales

Eduardo Fernández Guzmán¹ | ORCID: 0000-0002-8998-5904

Claudia Arteaga Rojas² | ORCID: 0009-0009-4024-0045

Resumen

El triunfo de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, y sus inmediatas y continuas declaraciones antiinmigrantes, han puesto en el centro de la discusión y reflexión el tema migratorio como nunca se había dado. Las consecuencias de ello son de una gran incertidumbre y miedo entre los migrantes y familiares en Estados Unidos, pero además los estudiosos de la migración y los noticieros que tratan ese asunto, han estado muy activos. Unos más optimistas que otros, pero no dejan de verter sus impresiones y pronósticos en múltiples foros y espacios. El tema migrante está de moda, pero más allá de las remesas y el desarrollo, que también se han visto afectadas, hay otros temas que igualmente ameritan de una detenida reflexión. Ya que la migración genera mucho interés, es momento de enlistar varias de sus aristas que en la actualidad y en el futuro próximo serán ampliamente investigadas.

ININEE CIENCIA Revista de Divulgación Científica, 3(5) Enero-Junio 2025. pp: 21-26.

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Attribution-NonCommercial 4.0 International



1 Profesor Investigador de la Universidad de Guanajuato. Correo electrónico: kutibirrin10@gmail.com

2 Profesora Investigadora de la Universidad de Guanajuato. Correo electrónico: c.arteaga@ugto.mx

Migración México-Estados Unidos en la actualidad

El auge de los temas migratorios, la participación muy activa de sus especialistas en diversos foros de análisis y discusión, la eclosión de mesas temáticas, su presencia en noticiarios, conversatorios, notas periodísticas, se debe en gran parte al Triunfo de Donald Trump en su segundo mandato presidencial del país más poderoso del planeta. Como un terremoto que genera un tsunami, así han sido de provocadoras sus declaraciones sobre la migración y su férrea creencia de frenarla a toda costa. Frenar y deportar como ingredientes urgentes en su lógica de seguridad nacional. En estos meses se han vertido una cantidad abrumadora de comentarios, de expertos y no del tema, que ventilan la latente preocupación sobre si se hará realidad la promesa de campaña de deportar a millones de migrantes indocumentados. Hasta ahora, y ojalá así siga, las deportaciones no tienen las cifras esperadas por los más pesimistas. Lo que si ha calado hondo es la incertidumbre de migrantes y familiares, en ambos países, lo que ha generado miedo, y repercusiones psicosomáticas que muchos presentan y que apenas se están estudiando desde la academia.

El fenómeno de la migración se presenta de varias maneras: migración internacional (hacia otro país), migración interna (dentro de un mismo país o estado), migración de retorno (el regreso de los migrantes a sus lugares de origen o país de origen). Hay también lo que se ha denominado migración de tránsito, fenómeno que se observa con los centroamericanos cuando pasan por México para llegar a Estados Unidos. Cada una de estas manifestaciones tiene características, modalidades y repercusiones diversas tanto a los lugares de destino, como a los de origen.

Mas allá de los temores infundados por el presidente Trump, la migración de mexicanos a Estados Unidos no es un fenómeno coyuntural, que haya surgido de manera espontánea. He aquí la primera cuestión central: la migración al vecino país del norte es una manifestación humana con fuertes raíces históricas, de larga duración, estructuralmente vinculada al sistema capitalista, y en especial, a las relaciones, muchas veces asimétricas, entre México y Estados Unidos. Dada la naturaleza y espesor de nuestras economías, se ha fortalecido un vínculo entre am-



bos países, de un lado, por la necesidad de mano de obra barata (por parte de Estados Unidos), y por el otro, de la urgente necesidad de millones de mexicanos en la búsqueda de mejores alternativas laborales y de ingreso. Pero este vínculo no es solo económico, es cultural, social, que se ha entretelado para conformar el sistema migratorio más dinámico y antiguo del planeta. Pretender acabar de golpe y plumazo con esta realidad, es complicado e iluso. Comunidades binacionales, redes sociales, tradición y cultura migrante migrante, factores demográficos, son elementos centrales es esta ecuación, que trascienden la demagogia y las fobias migrantes.

La migración por lo tanto seguirá estando presente por mucho tiempo, porque, además, es parte de la globalización cada vez más acelerada de nuestros días. Esto nos lleva al otro nivel de análisis: el fenómeno de la migración es cada vez más importante que como resultado de ello hay cada vez más especialistas y disciplinas científicas que están poniendo sus particulares modelos teóricos y metodologías para analizarlo. Tenemos a las ya con arraigo y mucho camino andado como lo son la sociología, antropología, economía, geografía, historia, pero también a las no tan añejas, no por ello menos importantes, la psicología, la ciencia política, el derecho, las ciencias de la salud y las administrativas, entre otras. Esto nos habla de lo que representa la migración en los impactos económicos, sociales, políticos, culturales, psicológicos, de salud, desarrollo, inversión, innovación, entre muchas otras cuestiones.

Por último, quisiéramos no dejar de mencionar otro asunto que se nos hace crucial en defensa de los estudios migratorios y su relevancia en la actualidad: la urgente temática migratoria, es decir, de que se estará hablando en los próximos años sobre migración. Dejando atrás la demagogia de Trump y su camarilla, las agendas de investigación apuntan a trabajar en lo siguiente:

- 1. Migración, medio ambiente y cambio climático:** Esta realidad, aunque presente a lo largo de los siglos (pestes, inundaciones, huracanes, erupciones volcánicas, incendios, etc.) hoy en día se ha agudizado y provocado grandes movilizaciones humanas a lo largo y ancho del planeta, y se espera se recrudezca en las próximas décadas. De ahí la importancia de análisis sus impactos, las estrategias a adoptar y su marco jurídico, entre muchas otras cuestiones intrínsecas a ello.





2. **Migración por violencia, inseguridad, guerras:** por poner algunos ejemplos, la guerra contra el narcotráfico en México, y la inseguridad emanada por los grupos de delincuencia organizada en muchos estados del país; la guerra civil en Siria; el conflicto interno en Birmania; la guerra Israelí-Palestina; insurgencia en el Magreb (Mali, Nigeria, Chad); conflictos tribales en Sudan; la guerra Ruso-Ucraniana; los conflictos civiles en Etiopía, Afganistán, Somalia, Congo, Yemen, Paquistán, Bangladesh; los impactos de las pandillas en Centroamérica; aunado todo esto, a las persecuciones étnicas, religiosas y políticas, han provocado millones de desplazados forzosos alrededor del mundo. Y si le agregamos la profunda erosión de la democracia en el mundo, veremos que la gente buscará mejores lugares para vivir. Para México esto es relevante, ya que muchos migrantes víctimas de esos conflictos pasan por nuestro país para querer radicar en Estados Unidos. Lo que si sacude con fuerza en nuestro territorio es la ya muy sonada inseguridad provocada por la delincuencia organizada.
3. **Migración laboral, economía global y políticas públicas:** será necesario analizar los procesos de integración, participación e impactos de los migrantes en los mercados laborales de los países de destino, así como las tendencias recientes, patrones y modalidades migratorias, flujos emergentes, tipologías migrantes y las respuestas institucionales en diferentes regiones y contextos.
4. **Migración de retorno:** será muy pertinente conocer las cantidades, causalidad, tipología, conocimientos, destrezas, capacidades, impactos, apoyos institucionales, educativos, financieros, psicológicos, de los retornados y sus familiares.
5. **Migración, remesas y desarrollo:** este tema aun cuando está ampliamente analizado, seguirá siendo de suma importancia por las implicaciones que tiene para las familias (salud, alimentación, vivienda, educación), y el desarrollo local y regional (inversión, efectos multiplicadores, etc.).
6. **Migración y salud física y mental:** cada vez se hace más imprescindible entrar a las honduras de la salud de los migrantes y sus familiares tanto en las sociedades de destino como en las de origen. Que tanta salud o enfermedad física y psicológica genera todo el proceso de migrar, adaptarse y asimilar los nuevos valores culturales y sociales, tanto en las migraciones forzadas como en las voluntarias. Además, es menester estudiar las implicaciones para las futuras ge-

neraciones. Es decir, habrá mucho por estudiar las repercusiones de los nuevos patrones de consumo, alimentación, ingresos, bienestar físico orgánico, y el nuevo contexto cultural en la psique de los migrantes.

7. **Migración derechos humanos y género:** urgente el análisis, innovación de los marcos jurídicos en la protección de los migrantes en las legislaciones de todos los países. Así como el respeto y la normatividad jurídica para atender las problemáticas que enfrentan las mujeres y la comunidad LGBTQ+ en contextos migratorios.
8. **Migración y los efectos socio-culturales y simbólicos:** sigue siendo muy importante ahondar en las consecuencias de las migraciones en el ámbito cultural, la conservación y parto de nuevas de identidades, y los intercambios simbólicos. Repercusiones que impactan en las sociedades de acogida, como en las localidades de origen. También se hace necesaria una exhaustiva revisión de la tradición migrante, la estructura simbólica, y los roles de estatus y la movilidad social en todas sus aristas de los migrantes y sus familias.

En conclusión, tenemos que el tema migrante está de moda debido en mucho, a las atronadoras declaraciones antinmigrantes del gobierno de Donald Trump, y todas las repercusiones a nivel económico, político y psicológico que han generado. Pero también hay otros factores que ponen al tema migrante en la boca y análisis de muchos: sus hondas raíces históricas y su naturaleza versátil y que acompaña a la historia misma del hombre y la sociedad, en general, y en el centenario sistema migratorio México-Estados Unidos, en particular. Otro de los factores sustantivos es el hecho de la cada vez mayor cantidad de disciplinas científicas incorporadas a su estudio, reflejo de la gran importancia y complejidad de la migración. Y el último factor que hemos descrito, es sobre la cantidad inmensa de investigaciones que creemos se están dando y aparecerán en el horizonte próximo, de temas relacionados con el medio ambiente y cambio climático, la violencia e inseguridad, problemas de gobernanza y democracia, mercado laboral y políticas públicas, migración de retorno, remesas y desarrollo, los efectos en la salud y enfermedad física y mental, los derechos humanos y la diversidad de género, y las aristas culturales.

El tema de la migración está de moda, y paradójicamente, unos de sus más recalcitrantes xenofóbicos, lo está impulsando como asunto



central en las agendas de gobierno como académicas. Veamos cómo evoluciona en los próximos meses. Por lo pronto la creatividad y la pluma de los migrantólogos se ha agudizado a niveles muy altos.

Bibliografía

- Castles, S., y M. J. Miller. (2004). *La era de la migración. Movimientos internacionales de población en el mundo moderno*, México: Universidad Autónoma de Zacatecas-Miguel Ángel Porrúa.
- Castles, S. (2000). “Migración internacional a comienzos del siglo XXI: tendencias y problemas mundiales”. Disponible en: [Castles_2000_-_Migracion-with-cover-page-v2.pdf \(d1wqtxts1x-zle7.cloudfront.net\)](#)
- Durand, J. (2016). *Historia mínima de la migración México-Estados Unidos*, México: El Colegio de México.

